

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 24 de julio de 1860.

NÚM. 517.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 4 horas y 52 minutos.
Pónese á las 7 horas y 24 minutos.
Sale la luna á las 10 h. y 38 m. de la mañana.
Pónese á las 9 h. y 59 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Paris 14 de julio.

En Sicilia acaba de darse un nuevo golpe de efecto. El hombre de confianza del conde Cavour, el señor La Farina, ha sido espulsado de Palermo á viva fuerza por Garibaldi; el ministerio siciliano y las autoridades han sido reemplazadas por otro ministerio y otras autoridades. ¿Cuál es la significacion y el carácter de este incidente? Difícil es decirlo á la distancia en que nos encontramos, con respecto al teatro de los acontecimientos. Sin embargo puede ya comprenderse que en el fondo de este incidente hay un rompimiento entre el conde de Cavour y Garibaldi, y que la incorporacion de la Sicilia al Piamonte queda aplazada. Algunos dicen que la influencia de Inglaterra no es agena á esta actitud de Garibaldi; de todos modos parece que los acontecimientos tienden á provocar una crisis pronta en Italia.

Hay han cundido en la Bolsa los mas siniestros rumores á consecuencia de noticias recibidas de Nápoles y de Sicilia, pero lo mas notable está en que dichos rumores no han podido influir en las cotizaciones, que se sostienen á despecho de los sombríos colores de la situacion. ¿Cuál es entonces el secreto de esto? Se pretende que debe haber en alguna parte un pensamiento decidido de sostener los tipos actuales de cotizacion, pues á proporcion que se presentan vendedores, encuentran siempre compradores, dispuestos á aceptar su papel y á contener la baja.

En medio de estos rumores hay uno especial que voy á indicar, sin darle por esto crédito por mi parte. Dícese que una parte de la escuadra napolitana ha seguido el ejemplo de la corbeta *Veloce* pasándose á Garibaldi. Hasta el presente nada confirma esta noticia.

Por la via de Alejandria se han recibido noticias del Líbano. A la fecha del 3 continuaban en grande escala los asesinatos, los robos y los incendios; los cristianos eran literalmente diezmados. Se esperaba con febril impaciencia la llegada de las fuerzas liberadoras de las potencias occidentales. El *Correo del Domingo* anuncia por su parte que segun un parte de Constantinopla los desórdenes cesaron luego de haber llegado á la Siria el primer cuerpo expedicionario turco; pero no salgo garante de la noticia.

Ya sabe V. que el teatro de la Opera ha hecho considerables gastos para poner en escena la *Semiramis* de Rossini: los gastos principales son: 400,000 francos á las dos hermanas Marchisio por su contrata hasta setiembre, y 120,000 francos por decoraciones y trajes. En la segunda representacion de la ópera los productos no escedieron de 6,000 francos. Se presume que para el mes de setiembre se habrán realizado 100,000 francos de pérdidas por una ópera que antes de su representacion daba tan lisonjeras esperanzas.

Idem 16

Son escasas hoy las noticias, y se esperan correspondencias de Turin que expliquen en qué estado se hallan las negociaciones. Entre tanto, cada cual forja planes y proyectos, segun es favorable ó contrario á la Confederacion. Todos los periódicos oficiosos han cambiado actualmente de lenguaje, y si no han vuelto á lanzar injurias contra Garibaldi, se abstienen al menos de elogiar sus actos, y se advierte que únicamente la vergüenza de haber cambiado de opinion de un modo demasiado brusco, les impide tratar mal al dictador de Sicilia.

La *Revista europea*, que llama á Garibaldi soldado afortunado, felicita al Emperador por haber tomado la iniciativa recomendando al Piamonte la alianza con Nápoles, elogia al Padre Santo por las reformas cuya intencion se le atribuye, y confía en que este llegará al fin á aceptar el papel de jefe de la Confederacion que el Emperador le habia propuesto.

El gobierno napolitano hace todos los esfuerzos posibles para atraerse la proteccion de los soberanos y los gabinetes de Europa y envia embajadores para defender su causa. Esta mañana ha debido llegar á Paris el marqués de la Greca que se dirigirá despues á Londres. Ha recibido de su gobierno la orden de hablar con lord Jhon Russell, pero no con lord Palmerston que pronunció contra Nápoles un discurso contrario á todos los miramientos diplomáticos.

Se sospecha que el marqués de la Greca alcanzará en Londres el mismo éxito que hubiera alcanzado Martino si hubiese pasado á Inglaterra. En cuanto á lo que concierne á su mision cerca del gobierno francés, será mas afortunado sin duda que su antecesor. La corte de Nápoles, no solo ha propuesto reformas, sino que ha manifestado hasta cierto punto que principiará á ponerlas en planta. El marqués de la Greca se convencerá por consiguiente de las favorables disposiciones del Emperador que hará todos los esfuerzos posibles para obligar al Piamonte á que acepte las negociaciones.

Me han dicho, y es muy creible, segun la carta autógrafa del Emperador al Papa de que habló á V., que Napoleon III ha dirigido nuevos consejos al gabinete de Turin, los cuales versan principalmente sobre los numerosos procesos que instruye contra el clero el gobierno piamontés, y que el Emperador juzga exagerados é inútiles. Es probable que se habrá aprovechado de esta circunstancia para volver á aconsejarle la Confederacion.

Esto demostrará á V. que Francia se halla actualmente de acuerdo con la corte de Roma, la cual le ha dado pruebas de deferencia prometiendo seguir sus consejos. Hace algunos dias que todas las noticias confirman este acuerdo, y ayer mismo recibió el emperador en audiencia particular á un prelado francés que ha llegado á Paris y con el cual tuvo una larga conferencia.

La *Revista europea* confirma hoy los rumores de alianza de que habló á V. entre Prusia y Austria. Dicen que se han abierto negociaciones y que se han cambiado cartas autógrafas

entre el Príncipe Regente y el Emperador Francisco José. Segun parece, el Austria trata de reunir á los contingentes federales los cuerpos alistados fuera de Alemania para hacer á la Confederacion solidaria de todas sus posesiones territoriales.

Se anuncia que M. Anselmo Petetin, que ha desempeñado importantes misiones en Saboya, ha sido nombrado prefecto de la Alta Saboya en reemplazo de M. Levaivre, destinado para el mismo cargo en Montalvan.

Parece que han tenido lugar nuevos asesinatos en Siria, y que, á consecuencia de estas noticias, el gobierno se ha decidido á obrar enérgicamente para poner término lo mas pronto posible á tales desórdenes.

M. de la Farina, que no vendrá probablemente á Paris como se habia anunciado, y que se halla actualmente en Turin ha dicho que Garibaldi preparaba una expedicion contra Nápoles, y que contaba ya con 40,000 voluntarios bien organizados, entre los cuales se encontraban algunos antiguos diputados franceses de 1848. Ya dije á V. en una de mis cartas que uno de ellos era M. de Flotte.

Se confirma la noticia que di ayer á V. relativa á la intencion que tiene el gobierno francés de obtener de las demas potencias europeas que España sea elevada á la categoria de potencia de primer orden.

Idem 18.

Leemos en la *Patria*:

«Los partes recibidos de Nápoles alcanzan hasta el 17 de julio. Hé aqui los hechos auténticos que nos relatan.

Cierto número de soldados de la guardia Real recorrieron el dia 15 la ciudad armados y gritando ¡Viva el rey! ¡Abajo la constitucion!, causando una grande agitacion por donde pasaban y entrando su lucha en algunos puntos con los habitantes.

En vista de este hecho tan sensible, los ministros se dirigieron al Palacio y declararon al Rey que no podian continuar en el gobierno, si los autores de desórdenes tan culpables no eran castigados con arreglo á las leyes militares.

El Rey declaró á sus ministros que aprobaba sus observaciones y que los soldados culpables serian presos y castigados, dando en este sentido órdenes que fueron inmediatamente ejecutadas. Y para dar una prueba mas eficaz de sus verdaderas intenciones, el Rey montó despues á caballo, acompañado del ministro de la Guerra y de los oficiales de su Estado Mayor, entrando en todos los cuarteles y haciendo prestar á los oficiales y los soldados el juramento exigido por la Constitucion.

El Rey mandó formar las tropas en cuadro en el cuartel del Granil donde están los regimientos considerados como los mas opuestos á las ideas liberales, y les declaró en una alocucion breve pero acentuada que de ningun modo podian demostrarle mejor su adhesion que respetando la constitucion y manifestándose favorables á las ideas liberales que constituirán en lo sucesivo la base del

derecho público del reino. Después de esta arenga, las tropas prestaron juramento á los gritos de ¡Viva el Rey! ¡Viva la Constitución!

Los ministros dieron las gracias al Rey por este paso y continuaban desempeñando sus cargos. Los individuos del cuerpo diplomático se presentaron al día siguiente en Palacio y felicitaron al Monarca.

Un parte de Turin del 18 de julio dice que en el choque entre la Guardia Real y el pueblo hubo algunos muertos y 50 heridos.

Londres 18 de julio.—El *Times* dice que si la Puerta no puede restablecer el óden en Siria, ha llegado el momento de considerar si los turcos han sido por bastante tiempo dueños de este país, y si las naciones cristianas deben resolver acerca de un país tan desgraciado.

Madrid 17 de julio.

Podemos asegurar que ayer ha comenzado la entrega de la indemnización marroquí. Esta se realiza toda en Tanger, á cuyo punto han sido trasladados los fondos existentes en Gibraltar. El gobierno marroquí hace el pago en onzas y cequíes de oro, napoleones de plata y pesetas.

Suponemos que ya irán creyendo en la verdad del pago por parte de los marroquíes los adversarios de esta situación, que á su espíritu de partido y á sus pasiones, sacrificarían los intereses y el honor de la patria.

—Respecto á la marcha de algunos españoles á la república dominicana, dice el «Comercio» de Cadiz que el vapor de S. M. «Velasco» conduce á la isla de Santo Domingo al general americano Sr. Alfau, un jefe de nuestro ejército que va con licencia del gobierno, 65 colonos y algunas piezas de artillería. Nuestro colega añade que ignora el objeto de esta expedición. Aquí no hay propiamente expedición, ni por consiguiente objeto: no hay mas, como indicamos ayer, que haber condescendido al deseo manifestado por el gobierno de la isla de Santo Domingo de que pasasen á su servicio los oficiales españoles á quienes conviniese aceptar sus ventajosas proposiciones.

—La *España* se burla con mucho donaire en las siguientes líneas de uno de los actos mas ridiculos del ya celebre D. Juan de Borbon.

«D. Juan de Borbon ha renunciado de pronto al trono de las Dos-Sicilias. La Europa, al saberlo, abrirá los ojos desmesuradamente, con todas las señales de un verdadero pasmo, y con el júbilo natural en quien sabe que se ha salvado de un peligro inmenso. Es como si despertara tranquila y se le anunciara que durante el sueño habia temblado la tierra, abiértose por todas partes y bamboleado todos los edificios. D. Juan ha renunciado al trono de las Dos-Sicilias, y ¡Europa que ignoraba que aspiraba á él! Saludemos con júbilo ese gran acontecimiento que aborra á la humanidad mares de sangre y á los napolitanos una calamidad. No importan los motivos de esa resolución: no importa que D. Juan la haya tomado, porque necesita todas sus fuerzas de voluntad y conveniencia para conquistar el trono de España: el suceso no es por eso menos plausible, tanto mas, cuanto que podrá servir de precedente para renunciar algun dia al trono de España; que al fin siempre le queda el recurso de hacer valer sus derechos eventuales á la presidencia de las repúblicas de Andorra ó Sad Marino.»

—Leemos en una carta de Alejandria, que Mr. Lesseps apresura con la mayor actividad los trabajos preparativos del Canal de Suez, tanto en Puerto-Said como en las diferentes estaciones de la línea en todo el istmo. Se esperaban de Marsella gran número de operarios y material. El virey de Egipto se habia suscrito recientemente por

cincoenta y seis millones de francos de acciones, que con las que tomó en un principio suman un valor de ochenta y seis millones de francos. Además le ha concedido á la compañía del istmo por noventa y nueve años el lago de Menzaleh, mediante una renta anual de trescientos sesenta mil francos, en lugar del monopolio de la pesca que estaba arrendado anteriormente por trescientos mil francos. Se ve que la compañía ha tomado posesion del istmo desde el mar Rojo hasta el Mediterraneo, con el lago al Este de la gran ciudad de Damietta, y refieren que los agentes de la compañía ya ejercen una especie de derecho feudal sobre los habitantes de los distritos que se ocupan estensamente de la pesca.

—Es curiosa la carta dirigida por Abd-el-Kader á un diario arabe de Paris, el *Birgis Paris*, y en la cual el célebre y desgraciado emir manifiesta su opinion sobre los deplorables sucesos de Siria. Por su forma y su contenido nos parece este documento bastante interesante para reproducirlo integro en nuestro periódico, tomándole de los de Paris.

«Alabanzas á Dios.»

«Sorpresa me ha causado todo lo que habeis dicho en el *Birgis* acerca de los Estados musulmanes: Efectivamente habeis dado buenos consejos y obtendrais resultado si hubiereis hablado con vivos en vez de dirigiros á muertos: vuestros razonamientos están fundados en dos puntos, pero podriais aun haberos hecho cargo de un tercero y decir que los soberanos verdaderamente musulmanes gustan de la conducta de las gentes honradas y siguen sus huellas en la justicia y el desprecio de los bienes de este mundo, porque desde lo alto debe venir el ejemplo á los pequeños. Mas ¡ay! cuán distantes estamos de obrar así!

El estado actual de los imperios musulmanes entre los cristianos, todo lo que hoy sucede, todo ha sido pronosticado por Mahoma á su tiempo, y esto es justamente lo que tanta autoridad da á sus profecias. El ha anunciado el aniquilamiento de los Cosroes (Faraones ó Cesares) y Cosroes desaparecieron; él ha dicho tambien que los Reyes cristianos conservarían su poder hasta el fin de los siglos y que los soberanos de un pueblo serían abandonados por Dios á causa de su conducta contraria á sus leyes, de su injusticia y de su amor á los bienes de la tierra; él ha dicho, en fin, que el mundo no acabaría hasta que los cristianos llegaran á formar la mayor parte del género humano, y este suceso no puede menos de llegar, porque como ha dicho Mislam, el autorizado interprete de Mahoma, ellos poseen entre otras, cuatro cualidades que son prenda segura de triunfo en el porvenir, la clemencia en la victoria, la resignacion en la derrota, la energía en el ataque y la caridad para con los pobres, debiles y huérfanos.

Yo por mi parte, añadiré que á todos estos dones añaden uno mayor todavía, cual es el de saber sustraerse, cuando es preciso, á la injusticia y á la opresion de sus reyes.

Lloro ¡oh Dios mió! la desaparicion del islamismo. Nosotros somos de Dios y á Dios debemos volver.

En estos momentos horribles espantoso desorden reina entre druzos y maronitas; por donde quiera el mal ha hechado profundas raíces; en todas partes se mata y se de gñella. ¡Quiera Dios que las cosas tengan resultado!

Salud de parte del pobre delante del Dios rico.

Abd-el-Kader Ben Mattieddin el Kaseny, —Damasco 21 Gon la Kadda 1276. (10 de junio de 1860.)

Desenos de satisfacer en cuanto podamos, la curiosidad de nuestros lectores con la insercion de cuantas noticias de interés nos vayan llegando acerca el eclipse que debió ser observado en varios puntos de España, por tantos y tan eminentes sabios de todo el mundo, abrimos desee hoy una seccion especial en nuestro periódico, donde, bajo el epigrafe correspondiente, iremos compilando cuantas observaciones leamos en los periódicos del continente. Asi la posteridad estudiosa tendrá en pocas páginas, reunidos los principales detalles de tan curioso fenómeno.

ECLIPSE TOTAL DE SOL EN 1860.

Damos principio con la siguiente carta escrita en Castellon el día antes del eclipse por uno de los redactores del *Diario de Barcelona*, el cual se ocupa en describir el carácter y demás circunstancias de algunos de los observadores extranjeros.

Castellon 17 de julio.

Pocos momentos despues de escrita mi carta de ayer, se despidieron de nosotros los astrónomos extranjeros, quienes marcharon á Torreblanca en compañía del Sr. Bonet. Mas despacio hoy, diré lo que me han parecido cada uno de ellos.

Carlini, milanés, es hombre de unos ochenta años: va acompañado de su señora, algo mas jóven que él. Se necesita tener un grande amor á la ciencia para emprender viajes tan penosos, en edad tan avanzada. Y en efecto, creo que Carlini solo vive para la ciencia, pues las conversaciones científicas son las únicas que le sacan de su ensimismamiento. Se le puede considerar como un teodolito viviente.

Al descender al escampavias que habia venido por ellos, se oyó la terrible voz de *¡hombre al agua!* La emocion y la ansiedad era visible en todos los circunstantes: un minuto de retardo hubiera costado la vida á un jóven marinero, lleno de vida, robusto, y que habia desaparecido ya bajo el agua. Carlini se mantuvo indiferente á esta lucha entre la vida y la muerte.

Donati es jóven aun contará escasamente cuarenta años. Es florentino, de fisonomia inteligente, robusto de pelo rubio y blanco de color, cojea un poco de la pierna derecha. Aunque se nota en él algo de ese legítimo orgullo de quien tan jóven ha sabido hacerse un nombre europeo, ha estado con nosotros expresivo y hasta obsequioso.

Tempele es jóven tambien y simpático. Tiene ese aire de tristeza de los hombres estudiosos y de talento que no ocupan el lugar á que se creen destinados. Su mapa de la Luna deja muy atrás á cuantos se han hecho hasta ahora. Ha trabajado ocho años, imponiéndose toda clase de privaciones, para obtener un instrumento de observacion que no tiene rival. Con él descubrió un planeta que no ha podido ser reconocido con los demás instrumentos. Esta contrariedad da á su fisonomia un aire de tristeza que le atrae las simpatias. Figurémonos en él un Cristobal Colon de los espacios celestes.

Tempele pasó la mayor parte de la noche en cubierta, siguiendo con amor casi paternal el curso de su planeta.

Al estar ocupado en esta tarea, su fisonomia revelaba emociones contrarias y variadas: él veia lo que nadie habia visto hasta ahora, contemplaba su casi creacion,—porque un descubrimiento tiene algo de creacion,—al paso que los demás la desconocian ó la negaban; seguia á la estrella en su curso, quizás le hablaba y se entendia con ella, acompañábala hasta su ocaso, despidiéndose del objeto de sus amores para saludarla de nuevo el día siguiente. Un día los ojos de Tempele se cerrarán para siempre á la luz y su estrella continuará recorriendo el espacio: cuando llegue este término fatal, inevitable, la estrella habrá perdido al único hombre que la conoció, que la rindió culto, que la

amó con amor paternal, y ni un solo instante podrá detener su curso, ni podrá brillar venos en señal de tristeza; y, como Calipso, quizás sentirá amargamente el ser inortal.

La vista de Oropesa desde el mar es pinresca, y mas aun característica; nada puede dar mejor una idea de una comarca africana que aquel pueblecito agrupado en una ura, en medio de una comarca árida y salvaje, bañada por un sol tropical. Parece un campamento de beduinos que se refugiaron en aquel cerro para defenderse contra un desembarco enemigo que amenazaba sus playas.

Su nombre, Oro-pesa, le viene de unas famosas minas de oro que se explotaban en su término; mas si otro tiempo se pesaba allí oro, hoy difícilmente se conocerá la plata en su recinto, que las tercianas producidas por un pantano inmediato va despoblando todos los días.

De Oropesa á Castellon se cuentan cuatro leguas, que hicimos caballeros en tartana, á lo príncipe.

En esta se encuentran varios astrónomos, entre ellos Mr. Plantamour, de Ginebra, para quien traigo instrumentos.

Mañana saldremos para el desierto de las Palmas, cuyas alturas están cubiertas de astrónomos preparando sus colosales instrumentos para el día del tan deseado suceso científico. Quiera Dios que una atmósfera despejada recompense tantas fatigas.

Desierto de las Palmas 17 de julio.

Poco despues de escrita mi carta anterior, hemos emprendido la marcha hácia este salvaje y pintoresco desierto, que describiré mas despacio, pues ahora me distraeria del objeto que aqui me ha traído.

Son las ocho de la noche y llega aqui gente de todas direcciones. Entre los hombres de ciencia reina grande agitacion y ansiedad. La atmósfera se va encapotando y el barómetro baja por momentos. Si se pierde el día de mañana, la ciencia vestirá luto: tantos afanes, tantas fatigas, tantos cálculos, tantos preparativos, todo quedará perdido sin remedio! Mas tarde vendrá otro eclipse, pero, cuando se presentará otro con tan buenas condiciones para la observacion? ¿Quién de los que ahora han acudido para sondear los arcanos de la ciencia está seguro de que sus ojos no se habrán cerrado á la luz cuando se presente otro eclipse como el anunciado para mañana? Pitágoras, sorprendido por un enemigo mientras estaba en camino de resolver su importante problema, no piensa en defenderse, y se limita á decirle: «Déjame concluir, y mátame despues.» Solamente quien comprende el sentimiento que dictó la conducta de Pitágoras, podrá concebir la ansiedad, la gran zozobra de las personas que el amor á la ciencia ha reunido en este Desierto.

¡Vanidad de las cosas humanas! Mientras Dios consiente el triunfo de la razon humana en la prevision de sus cálculos, se complace en humillarla para que no se ensoberbezca.

¡Tantos sabios reunidos, disponiendo de tan gran caudal de ciencia y de tan poderosos instrumentos, no son bastantes á disipar esas pequeñas nubes que amenazan defraudar sus mas álgüenas esperanzas, ni á retardar por un momento el fenómeno que con tanta exactitud han previsto! Desconfiados de los medios humanos, acuden á la misericordia divina, y ruegan al P. Manuel, que goza opinión de santidad, para que pida al Ser Supremo un día sereno y atmósfera despejada. Este Santo varon les responde con sencillez sublime: «Le pediré que se pueda observar el eclipse, si ha de redundar en mayor gloria suya.»

No por esto se trabaja con menos ardor: todo se prepara para el gran suceso de mañana. El P. Sechi se multiplica; acude á

todas partes, á todo atiende, todo lo prevé. Su actividad raya en lo fabuloso: todos confiesan que para resistir tanta fatiga no basta una alma de bronco, es necesario tambien un cuerpo de hierro.

El P. Sechi, contra lo que yo presumia, es jóven aun: en su fisonomia acentuada se revela la enérgia de carácter, esa voluntad que todo lo vence. Su amor á la ciencia es tan grande, que á no ser su amor á Dios se convertiria en fanatismo. Su modestia, su sencillez, su trato afectuoso sirven de digno pedestal á su gran saber.

Yo tambien ruego á Dios que mañana la atmósfera se presente despejada; pero mas que por mi, mas que por la ciencia se lo ruego para que queden recompensados los afanes de este buen sacerdote, tan respetable por su saber como apreciable por su carácter.

Nos retiramos á las diez de la noche: nos toca media hora de marcha por estos precipicios y en medio de la oscuridad mas profunda. Es imposible alojarse en el convento sin abusar de la amabilidad de los huéspedes, que necesitan mas que nosotros el descanso.

EL CORREO.

Suscripcion abierta en la secretaria de Cámara de la diócesis de Mallorca para auxilio de las necesidades del Santo Padre.

| | |
|--|----------------|
| Suma anterior. | 449,036 rs. |
| D. M. S. por mano del cura de S. Miguel. | 200 |
| El vicario de santa Eugenia. | 400 |
| Limosnas recogidas en id. | 240 |
| D. Mariano Villalonga de Toghores. | 4,000 |
| M. P. | 1,600 |
| Una persona devota. | 5 |
| Algunos devotos por mano de D. Miguel Alcover Pro. | 320 |
| D. Mariano Llampayes carmelita exclaustrado. | 200 |
| D. Bernardo Sampol capellan del Hospital. | 80 |
| D. Benito Sampol id. id. | 80 |
| D. Jaime Serra id. id. | 80 |
| D. B. P. | 400 |
| D. M. B. | 200 |
| D. Felipe Villalonga Mir. | 4,000 |
| La conferencia de señoras de san Vicente de Paul en Binisalem. | 486 |
| D. Bartolomé Salas beneficiado en Manacor. | 400 |
| D. Antonio Homar id. id. | 100 |
| D. Juan Pont id. id. | 20 |
| D. Damian Llull id. id. | 400 |
| D. Francisco Fernandez de id. | 20 |
| Varias personas de id. | 44 |
| D. Juan Massanet vicario de san Lorenzo. | 400 |
| D. Miguel Sureda Pro. de id. | 40 |
| Varias personas de id. | 42 |
| Total. | 457,963 |

Medidas útiles.—Sabemos que se están dictando por la autoridad superior civil de la provincia las necesarias disposiciones para evitar en cuanto posible sea la alteracion de la salud en esta capital y en los demás puntos de la isla. Nosotros aplaudiremos sinceramente cuantos esfuerzos se consagren á un objeto tan sagrado, y no dudamos que el público todo verá con el mayor placer las precauciones que al efecto se tomen, sometiéndose gustosamente á todas las medidas por duras y difíciles que parezcan. Por eso nos atreveremos á recomendar con preferencia el mayor aseo no solo en todas las calles sino tambien en el interior de las casas, y á indicar la necesidad de que se vigile con el mayor interés la venta de los comestibles, y espe-

cialmente de las frutas y verduras, en lo cual al decir de muchas personas se observan con frecuencia reprehensibles abusos.

Suspension.—Anuncia anoche *El Isleño*, no sabemos con que fundamento, que las obras del teatro están próximas á suspenderse por falta de fondos. Si es cierta esta noticia permitásenos expresar el dolor que nos causa. La anunciada visita de S. M. la Reina á esta isla hace absolutamente necesaria la conclusion del teatro, pues si aquella llegase á efectuarse la España entera veria con escándalo que los mallorquines no se habian preparado para tan fausto acontecimiento siquiera por medio de la inauguracion de un edificio que no falta en poblacion alguna. Y aun cuando no esto sucediera; ¿se saben los perjuicios que producirá un año mas de permanecer cerrado el coliseo? Una casa de beneficencia perderá con la renta de cuarenta ó cincuenta mil reales los intereses de un considerable capital que tiene en ello invertido; doscientos accionistas perderán los rendimientos de su accion; el público en general sentirá la falta de un entretenimiento que le instruye deleitándole; y la juventud que pasaria distraida en el teatro las interminables veladas del invierno, se verá cada dia tentada por la ociosidad á asistir á otros puntos en donde nada gana la pública moral ni el bienestar y la tranquilidad de las familias. Los que pudiendo evitarlos facilitasen aunque indirectamente la acumulacion de tantos males, cargarían así con el peso de una grave responsabilidad: por eso no podemos creer que haya completa exactitud en la noticia dada por nuestro estimable compañero, aunque respetamos los datos que haya tenido para darla.

Obras.—Vemos con gusto que terminada la recomposicion del piso del andén de carruages á uno y otro lado del Borne, se continua esta obra en todo lo que resta del paseo hácia la puerta del muelle. Como este punto se halla enteramente intransitable en verano por causa del polvo y en invierno por el barro, no podemos menos de aplaudir la resolucion en cuya virtud se ejecutan estos útiles trabajos.

Sillas.—Muchas personas se quejan con razon del desorden que se observa en la colocacion de las sillas del Borne, pues teniendo ciertos puntos mas preferencia que los otros, resulta que se amontonan en ellos las sillas y añadiendo á cada instante nuevas filas llega á estrecharse considerablemente el salon del centro. Nosotros estableceriamos como límite las dos filas de árboles que describen dicho salon, y no permitiriamos que ninguna silla se colocase mas allá de aquella linea. Lo propio haríamos con las personas que se agrupan al rededor de la música obstruyendo el paso á los que se pasean.

SECCION RELIGIOSA.

SOLEMNIDAD DEL DIA DE MAÑANA.

✠ San Jaime apóstol, patron de España.

Cultos.—Para mañana miércoles.—En S. Jaime continúan las cuarentahoras, siendo la exposicion á las seis de la mañana; á las diez la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Lorenzo Llabrés Pro., beneficiado en la misma y al anocheecer, despues de los actos de coro, se reservará.

En S. Miguel á las ocho y media de la mañana se dará principio á las cuarentahoras que se dedican á Sta. Ana. A las diez habrá la misa mayor; al anocheecer, despues de los actos de coro de costumbre se cantarán solemnes completas y despues se reservará.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

Al público.

En la tienda de ropas, calle de Sto. Domingo al lado de *can Figuera*, se ha recibido un surtido de géneros cuyas clases y precios marcados á continuacion bastan por si solos para que merezcan la aceptacion del público.

Cortes de lebita de lanilla á 38 rs. vn.
Id. de pantalon de id. á 25 rs.
Id. de chaleco hilo y seda á 14 rs.
Id. de piqué estrangero superior á 12 rs.
Corbatas de seda á 4, 5, 5, 7, y 8 rs.
Pañuelos bare, lana y seda con cenefa á 40 rs.
Id. Bruselas á imitacion á 48, 52, 60, 64, y 70 rs.
Id. Batista para la mano, color mahon y blancos con cenefa á 4 rs.
Tiras bordadas y estampadas de 2 á 80 rs.
Cascos de terciopelo para mantilla de 70 á 300 reales.

Un elegante surtido de brillantinas, alta novedad; mangas de tul con camisolin para Sras. y niñas, cuellos bordados y otros géneros á precios módicos, segun tiene acreditado este establecimiento.

Venta.

Se venden tanto por conjunto como por separado tres algarfas y otras tantas botigas ó cuartos bajos en el Molinar de Levante y parage con Aleix del Portichol de pertenencias del Rafal Son Flexas. El encargado para su ajuste es D. Geronimo Forteza que vive en la plazuela de las Copiñas núm. 69.

Otra.

Se vende una casa de recreo, acabada de construirse, en el término de *Son Rapina* de esta ciudad, situada en el predio de *Son Llull*, con todas las comodidades apetecibles: se enagena con unos 50 destres de tierra á ella anexos susceptibles á toda aplicacion, hoy ocupados con almendros. Ademas se cederia si así conviniese otra porcion mas de tierra contigua á la misma.

En el Escritorio público de casa el Sr. Marqués del Regner darán razon.

Gran publicacion.

Historia de la muy noble, muy leal, cívica, y coronada Villa de Madrid

DEDICADA Á S. A. R. EL PRÍNCIPE DE ASTURIAS,

por D. Antonio Campani y Monpalau.

Condiciones de la publicacion: Saldrá por entregas semanales de á dos pliegos de impresion en folio ó mayor con viñetas intercaladas en el texto y magnificas láminas tiradas aparte, dibujadas y estampadas por los mejores artistas españoles.

Precios de la suscripcion: Se tiran dos magnificas ediciones.

Una á 20 rs. entrega, y la otra á 12.

Punto de suscripcion en Palma: Escritorio público, en los bajos de casa del Sr. Marqués del Regner, entre el Mercado y el Borne.

El coste á que por suscripcion tiene que cederse la obra anunciada hoy que con tanta economia se alcanza toda publicacion, habla mas alto que nada respecto al mérito literario y artístico que debe encerrar la que anunciamos, y que segun noticias honrará la libreria despacho ó bufete de toda persona instruida y de gusto.

Venta.

Hay para vender un carro usado bueno para trabajo. En la calle de los Huertos núm. 14 darán razon.

Montañés,

recien llegado de la Corte, y sócio en la misma de Pedro Megaz, sastre de S. A. el infante don Francisco, tiene el honor de noticiar al público á instancia de algunas Sritas. de esta capital, que tiene abierto un curso de enseñanza en el ramo de ornatos y adornos en cuyo conocimiento se perfeccionó en su último viaje á París en el año anterior, habiendo tenido el honor de enseñar con buen éxito á su regreso á Madrid á la hija del Exmo. Sr. General Aldana senador del Reino, y á otras varias Sritas. de distincion.

Las horas de leccion serán de once á dos de la tarde los dias no festivos. La retribucion convencional, pasando á domicilio de los que lo soliciten.

Tambien confecciona ornatos para iglesias y particulares desde el precio de seis hasta tres mil reales iguales al que hizo al Sr. Comisario general de los Santos Lugares de Jerusalem para regalo que hizo dicho Sr. á San Isidro el Real en la Corte.

Economía.

Las ventajas de poder comprar un combustible tan bueno como el carbon de leña por un tercio ó la mitad del precio de este, no se halla bastante apreciado por el público. Esto proviene sin duda de que su uso exige una pequeña variacion en los hornillos de muy poco coste; la sociedad del gas ofrece dar gratuitamente á las personas que deseen servirse de este combustible las instrucciones necesarias para su debida aplicacion.

En Barcelona el coke se emplea en las cocinas de los particulares, fondas, hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, para las destilaciones, pastelerías, tintoreros, curtidores, herreros, con especialidad para los clavos, fundidores de metales etc. etc.

Los precios son:

Coke de primera calidad grueso á 11 rs. el qq.
Id. de segunda id. mediano á 8 id. id.
Id. de tercera id. menudo á 5 id. id.

Los pedidos pueden hacerse á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas, cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76, piso principal, de diez de la mañana á las dos de la tarde.

Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta.

El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde.

Aviso.

En la calle de Santa Clara, manzana 44, número 18, algorfa primer piso, se hallan algunas botellas de vino de una de las mejores clases conocidas, de propia cosecha, y es un remedio muy eficaz para los que padecen debilidad de estómago: su precio 5 rs. con botella, y 4 rs. sin ella.

Mr. Marignac

tan conocido del público Mallorquin, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores que ha trasladado su establecimiento calle de S. Nicolás, núm. 18, frente las tiendas del Sr. Carlotta, donde se encontrará una abundante coleccion de estampas de todas dimensiones y tamaños. Un magnifico surtido de marcos dorados ovalados. Otro idem de cuadrados. Espejos de todas dimensiones. Etereóscopos con sus vistas y grupos. Viñolas y dibujo lineal. Frentes de chimeneas. Grande y variado surtido de estampitas caladas para devocionarios y otras varias á la hoja doradas. Coleccion de mapas en castellano. Atlas de Doufour de veinte mapas en castellano. Cuadernos y modelos de escritura y de letras de ornato etc. etc.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente módicos.

GLORIAS DEL CARMELO

Ó SEA

esmerada sinopsi de las prerogativas y escelencias del orden carmelítico.

Obra escrita en latin por el P. José Andres de la compañía de Jesus, traducida y aumentada con interesantes notas y un 4.º tomo sobre el Carmelo Mallorquin por El P. Juan Angelo Torrents Carmelita.

Constará la obra aproximadamente de unas 1400 páginas repartidas en cuatro tomos. Precio por suscripcion 6 rs. en la isla y 7 fuera por tomo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Librería del señor García, plaza de Cort. Id. del señor Ferragut, id. (frente á la Casa Consistorial.) Imprenta de la V. de Villalonga.

Los Sres. Suscriptores á dicha obra podrán pasar á recoger el segundo tomo en los referidos puntos.

Café del Recreo,

(Entrada que pasa.)

El juéves 26 de julio se pondrá en escena la tan aplaudida zarzuela en 3 actos titulada:

El Castillo de Bellver

ó la Corte de D. Jaime 2.º

Escrita por D. Miguel Bibiloni y Corró y puesta en música por D. Filipo Geofredi.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

P. V. G.
Juan Villalonga